

LA TRADICION

Dios, Patria, Rey

SEMANARIO, ORGANO DEL PARTIDO TRADICIONALISTA EN LOS DISTRITOS DE TORTOSA, ROQUETAS Y GANDESA

SUSCRIPCION DEL SEMANARIO

En Tortosa un mes. 0'25 pesetas
Fuera un trimestre. 1'00 >
Un año. 4'00 >

TORTOSA

Sábado 31 de Julio de 1915

REDACCION Y ADMINISTRACION

Tales Velles, Circulo Tradicionalista

El asunto del Matadero

NEGOCIO, FARSA Y TORTOSA PAGA

La última resolución decretada por los tribunales, en el asunto del Matadero, pone a la pública consideración la farsa republicana.

Sabido es que los republicanos tortosinos hicieron la gran campaña contra el concesionario, y, cosa particular, un diputado republicano, el padrino político de Marcelino, el Sr. Nogués, es el que ha defendido al concesionario ante los tribunales.

Y el concesionario ha ganado el pleito. Marcelino, tan amante de la *verdad* y tan *celoso* de la justicia, se ha callado como un muerto, relegando al olvido tan enojoso como importante negocio, prefiriendo en cambio hablar de la toma de la Bastilla, cosa que, si no resuelve problema alguno para nuestra desgraciada ciudad, al menos sirve para mantener tensas las *cuerdas* morales de los borregos republicanos.

El asunto del Matadero, desde sus principios, es ya una farsa republicana; ellos lo aprobaron, viéndolo a las claras, como después se ha demostrado hasta la saciedad, que era un gran negocio, realizable a las costillas del pobre pueblo.

Porque, que el contrato del Matadero es un gran negocio para el concesionario, nadie lo duda y basta el hojearlo rápidamente para convencerse de ello.

Ahora bien. ¿Es legal? Después de lo acordado por los tribunales, no podemos por menos de admitirlo así.

¿Es justo? Nosotros creemos que no, pues un negocio, en el que resulta explotada una ciudad, y una ciudad como Tortosa, en que la mayor parte de sus vecinos no se cuidan en lo más mínimo de la cosa pública, no puede ser justo que, aprovechando el tal abandono y descuido de la comunidad, se planeen y realicen negocios en los cuales resulta perjudicada de una

manera sumamente gravosa la comunidad.

Así, y casi en estos mismos términos, lo han cantado, y lo han expuesto al público los republicanos, en especial ese *organillo* de la Bastilla, por otro nombre Marcelino.

Mientras les convino atacar al concesionario del Matadero para sus fines políticos, sus gritos los oían hasta los sordos; hoy que uno de los suyos ha chupado del negocio, hoy se callan como muertos; son tan caritativos para con el padrino Nogués, que no quieren interrumpirle la digestión; pero su silencio lo paga Tortosa, y creemos nosotros que, ante el bien de Tortosa, valdría la pena de que se jeringara a Nogués y se le estropeará la digestión de la minuta que seguramente le habrá presentado al concesionario del Matadero, su defendido y cliente. Pero esos republicanos, esos defensores del pueblo tortosino, esos embaucadores, prefieren y anteponen la tranquilidad del *magnate*, al bienestar y prosperidad de Tortosa.

Cuando hay algo que *jamar*, los unos acuden presurosos en busca del momio, y los otros callan, forman la conspiración del silencio, esperando quizá si les llega alguna piltrafa con que saciar su sed de capitalistas. Porque el silencio también se paga la mayor parte de las veces. Si no que lo diga Marcelinín con sus biografías. Mas ahora es otro el problema, el negocio está hecho, la farsa republicana ha terminado, y Tortosa paga desde hace años un Matadero del cual no se aprovecha.

El local que ahora sirve para tal uso no tiene condiciones para ello; la casucha o cobertizo donde ahora se verifica la matanza de reses no reúne cualidad alguna higiénica, es más propia de un aduar africano que de una ciudad civilizada. Allí,

los productos excrementicios andan mezclados con el material destinado a la venta, el agua que se aprovecha para el lavado de las reses de capitadas es infecta y saturada está de materias orgánicas en putrefacción, y aquello más parece y resulta un pudridero público, que local destinado al servicio de abasto de carnes para la venta.

Como Tortosa paga desde mucho tiempo cosa mejor para ese servicio, Tortosa tiene derecho a que se le dé lo que le corresponde.

Por lo tanto, o el Ayuntamiento toma una medida radical con el concesionario, inutilizando el Matadero

nuevo si no es de recibo, rescindiendo el contrato (si es posible) y procediendo a la inmediata construcción de otro que reúna las condiciones adecuadas al objeto destinado, o se incauta cuanto antes del hasta ahora en litigio, para establecer en él los servicios.

Tortosa paga, y paga bien, y tiene derecho a que bien se le sirva.

El actual estado de cosas respecto a este particular no puede continuar. O herrar o quitar el banco, dice el refrán; y siendo cuestión de Higiene, a *"Salus populi suprema lex est,"* nos atenemos:

SANCHO.

La estafa de los Censos

Sí, hablemos de los censos, pero no de los censos de Requena, sino de otros que han servido para diversos y aprovechados fines. Se acercaban las últimas elecciones de diputados provinciales; se temía por los cabecillas del directorio republicano tortosino que los payeses no conservarían ya aquel espíritu rebelde y protestario de que dieron muestra en un mes de Enero, haciendo coro, por ignorarlo, con gente de rapiña y con los agentes expulsados que intentaron cobrar, en forma ilegal y arbitraria, un reparto aprobado por los propios republicanos y contra el cual todos ellos protestaban... Había que crear, pues, un aliciente del espíritu, un tónico que avivara energías que se suponían adormecidas, un tósigo que ofuscará las inteligencias vírgenes y un anzuelo que se mostrara reuciente y lleno para que el egoísmo humano picara fuerte.

Hé aquí, por lo tanto, expuesta la razón de la cuestión de los censos que con tanta *oportunidad* preocupó a esos embaucadores sin conciencia, a esos arlequines y bufones modernistas, a esos pierrots y reyzelos taifas que halagando al pueblo le engañan, y que son dignos una y mil veces de que sus cabezas, separadas del tronco, sean levantadas por lanzas y picas fulgurantes que pregonen la justicia de un pueblo que despierta iracundo de un vil engaño...

¿A quién preocupa ya hoy la cuestión de los censos electorales? No preocupa a los genitores de la idea, ni a los que la propagaron en trinquets y parideras y en las columnas periodísticas entregados a la farsa; son hoy a otros a quienes exclusivamente preocupan los tales censos, a los payeses; y no les preocupa a éstos como ayer, sino de distinto modo, enseñando afilados dientes que mueven iracundos músculos,

pesteñeando para abrir más y más ojos que parecen sulfatorias y que buscan ansiosos a los autores del engaño; sólo a ellos, repetimos, preocupan los censos; a ellos, a los honrados trabajadores de nuestro fértil y bello campo, a los labradores de nuestra huerta, a los moradores de nuestras masías y a los guardadores de nuestra riqueza; a los que son honrados por tradición secular, a los que son buenos por inclinación de raza y por religiosas costumbres, a los que son crédulos por temperamento y educación, a los que cuando se llaman a engaño son huracanes y tormentas que razian y devastan las campos de escondites y trampas, que contra ellos prepararon malvados seres contra cuyas cabezas claman...

¿Y sabéis por qué a ellos les sigue preocupando la cuestión de los mentidos censos? Yo os lo diré en secreto. No contentos los farisaicos directores republicanos de haberles servido los mismos de anzuelo y reclamo electoral, alguno, más vivo o avisado, ha querido sacar positivo provecho de índole distinta, y así vemos que los sencillos huertanos, que los ingenuos labradores de la garriga, que los más maliciosos, pero igualmente cándidos payeses de la ciudad, han ido depositando religiosamente, humildemente, calladamente, un buen puñado de reales, real por jornal, en manos de un hombre atrevido que todo lo sacrifica al fin, que dicen los montaraces muy sabio y omnipotente, y que habíales tendido la mano no para auxiliarles o socorrerles en sus necesidades, no para ayudarles o defenderles en sus cuitas, no para desfacar entuertos ni vengar agravios, sino para recibir dinero y cerrar el puño y luego señalarles con el índice el camino de la escuela, para aprender seguramente lo que ignorar no debían...

Callan hoy los electoreros y políticos y no le dicen nada al pueblo, ni de los censos ni de los reales. ¡Ah, sí! Dícenles individualmente, cuando preguntan por ellos, que se han realizado los trabajos preliminares, y que en ellos se ha invertido el primer montón de reales, y que para continuar se necesitan depositar dos reales más por jornal, y así podrá ultimarse el arreglo. Y el payés, al que no le convence este último sacrificio, renuncia a la esperanza, y así los primeros reales se esfuman en una esterilidad manifiesta para él...

Mas esto no puede continuar así. Quiquiera que de tal modo haya sido sorprendido, venga aquí, que nosotros estamos firmemente dispuestos con su ayuda a que los gestores de su asunto rindan cuentas justificativas del dinero del pueblo. Payeses de los censos electorales, unfos todos y decíos unos a los otros que habéis entregado un real por jornal de vuestras heredades censales para que la cosa quede

exactamente igual que antes de las últimas elecciones, pues cada uno de vosotros os pensais ser los únicos engañados cuando de todos vosotros indistintamente los vivos han sacado néctar sabroso con que engordar!

Nosotros estamos, artilleros valerosos, al pié del cañón dispuestos a tumbar y desenmascarar a los ladrones de vuestro dinero.

SKODA.

El miedo a los Requetés

«Naturalmente, el requeté ha llegado a infundir miedo. Se le teme como a un peligro que no sabemos por dónde ha de venir.»
(De «El Liberal» de hoy, en su artículo de fondo).

Naturalmente, nos place mucho, y creemos que halagará mucho también a nuestros bravos amigos del Requeté, la franca y espontánea declaración de «El Liberal».

Esto que reconocen y confiesan nuestros enemigos, era nuestro ideal, el objetivo que la autoridad suprema del legitimismo español persiguió al dar impulso a la organización de los Requetés.

Cuando, a raíz de los espantosos desmanes de que fué teatro Cataluña en 1909, se comprendió la necesidad de crear una guardia ciudadana que pusiese freno a la canalla dueña de las calles en los momentos en que, por la impotencia o por la falta de arrestos de sus representantes, el principio de autoridad fuese arrollado, los organizadores de los Requetés no acariciaban otro fin que este que hoy se ha conseguido de una manera plena: infundir miedo.

Para que el Requeté cumpliera su misión patriótica, era preciso que el matonismo demagógico, amedrentado y acorralado, no se atreviese a sacar la cabeza de su cubil, que a la chusma le castañearan los dientes a la vista de cualquiera de estos valientes muchachos que, limpia la conciencia y convencidos de que realizan labor honrada, siempre llevan un aliento generoso en el pecho y una bala justiciera en el cañón de la "browning".

Este objeto se ha conseguido.

Valencia quedó emancipada del caciquismo rojo, que, después de saquear las arcas municipales, había convertido la bella ciudad en un poblado rifeño. Los santones del republicanismo fueron expulsados de los dominios que creían haber adquirido a perpetuidad. En Barcelona el triunfo no fué menos completo; las hordas que en Julio de 1909 violaron, incendiaron y saquearon a sus anchas, no podrían hoy repetir sus bárbaras hazañas. Los héroes de Granollers y de San Feliu se bastan para impedirlo.

Ha sido esta la obra gloriosa de los Requetés, que en los hogares cristianos y entre las personas de bien siempre será enaltecida. Gra-

cias a los requetés, ha dejado Barcelona de ser la ciudad anárquica, tristemente célebre en Europa, y Valencia quedó manumitada. Si otros títulos no pudiesen ostentar estos jóvenes que dedican sus ocios a las prácticas de tiro y al mejoramiento de su cultura física, formando una generación que será base y sostén de una España fuerte de mañana, su obra social redentora de Barcelona y Valencia bastaría para hacerles acreedores a la consideración de la Patria.

—No provoquéis, pero tampoco seáis perezosos al repeler la provocación y el agravio ajeno, y cuando se trate de algo que afecte al honor de España es preciso que siempre se os vea en primer término, peleando sin ensañamientos, pero también sin cobardía—dijo D. Jaime de Borbón a las Comisiones de los Requetés españoles que acudieron en 1913 a Lourdes para rendir un homenaje de lealtad al Caudillo amado, y ellos cumplieron fielmente la consigna que recibieron de labios augustos.

No provocan, pero tampoco se dejan imponer. En Barcelona dieron estos días una muestra de cordura y disciplina admirables. Un bellaco escribió cierta hoja indigna, que por su lenguaje grosero ha merecido la condenación más enérgica de nuestros propios adversarios. Los lerrouxistas han realizado copiosa edición del libelo, y, sin embargo, los nuestros no toman las represalias que en los primeros momentos juzgaron inevitables algunas gentes timoratas.

El Requeté y sus jefes no creen que los insultos de un miserable asalariado merezca una perturbación pública y derramamiento de sangre.

Pero estos mismos requetés, llevando sus jefes a la cabeza, hicieron fracasar el viaje de Blasco Ibáñez, que tenía una significación perfectamente antipatriótica, y anunciaron que no consentirían, sin estruendosa protesta, que se comprometiera la neutralidad española. ¿Se quiere mayor decisión y nobleza?

No provocan, pero tampoco se amedrentan, y cuando se trata de algo que afecte de una manera directa a los ideales nacionales, no necesitan requerimientos extraños para proclamar, si es preciso con riesgo de sus vidas, su patriotismo sin mácula, fiero y serenamente agresivo, porque así debe ser, en estos tiempos de lucha.

La confesión de «El Liberal», demuestra que los requetés cumplen su noble cometido. Nos enorgullece este triunfo, ya que bien equivale el párrafo del artículo del gran diario de las izquierdas a un entorchado que, por indiscutibles méritos de guerra, acaban de obtener las milicias ciudadanas del legitimismo español.

CIRICI VENTALLÓ.

(De «El Correo Español».)

Una forrajera para los secanos

A la vista de terrenos vírgenes, huérfanos de todo cultivo, especialmente en las zonas secas y poco favorecidas de las lluvias, es cuando más se lamenta que no sean explotados con plantas tan rústicas y productivas como las cáceas mejoradas, que en las indicadas tierras podrían rendir forrajes en abundancia para los ganados, o en último término, cantidades importantes de materia verde para abonar la viña o los frutales.

Se adaptan los cactus o tunas a todos los terrenos, mientras no sean húmedos en exceso, con lo que podrían cubrirse de vegetación vastas extensiones hoy del todo improductivas, que pasarían a convertirse en centros de importancia ganadera, ya que las grasientas palas de las opuntias constituyen un succulento alimento para toda clase de ganado; a más, la producción de estos vegetales es tan considerable, aún en las tierras más secas e ingratas, que hace se les considere como la forrajera ideal de los secanos.

Resisten los cactus los climas más secos y extremados y adaptanse en las más variadas tierras. De sus especiales condiciones de resistencia y rusticidad son buena prueba las vastas extensiones del desierto africano y de América, donde sólo la opuntia domina y es el único vegetal que en estos sitios da a los rebaños el alimento y el agua que necesitan.

El sentido utilitario y práctico del pueblo norteamericano hizo descubrir en los cactus un elemento importante de riqueza. El genio del mago de los vegetales, el hibridador Burbank, a quien dió a conocer la revista agrícola «El Cultivador Moderno», de Barcelona, introduciendo en España las semillas, mejorándolas por selección y con hibridaciones, transformó algunas variedades en otras de mucho más valor, más nutritivas y sin espinas. Reducidas y suavizadas por el arte y sentido de observación, la naturaleza salvaje de los cactus acrecentó en ellos su fuerza vegetativa, liberó sus hojas de la mayor parte de sus apéndices espinosos e hizo los más productivos. Civilizados, por decirlo así, estos hijos del desierto, elevó su condición hasta ponerles al nivel de los vegetales industriales creadores de riqueza y bienestar.

El génesis del encubrimiento del cactus toma estado, primero, como planta para los lugares y tierras más desheredadas, ascendiendo luego para ocupar mejores sitios y, en fin, para pasar a las tierras de riego y ser sometidos a todos los cuidados del cultivo, de los abonos y del riego; en estas condiciones llega a rendir masas tan importantes de forraje, que sobrepasan a cuanto se seña-

Regalos de LA TRADICION a sus suscriptores

En vista del grandioso incremento que adquiere nuestro semanario; deseosa la Redacción de LA TRADICION de corresponder a medida de sus fuerzas al favor que el público le dispensa, y guiada por el patriótico deseo de extender y propagar cada día más el programa salvador del Tradicionalismo, ha acordado regalar a sus suscriptores una hermosa y convincente pistola Boving, marca *Exprés*, de nueve tiros, fijarse bien, *Pistola Boving de nueve tiros, nuevecita y sin estrenar*. (Nosotros no regalamos cosas usadas).

Para tener derecho a un número del sorteo se necesita pagar el importe de un trimestre de suscripción por adelantado. (Una peseta).

El pago de la suscripción pueden hacerlo personalmente, los de la

ADVERTENCIA.—Al que nos proporcione una suscripción trimestral para LA TRADICION se le regalará un número para el sorteo. Si son varias las suscripciones, el regalo será de tantos números como de suscripciones.

la para las mejores plantas y a todo lo que puede la imaginación concebir.

A pesar de los hechos repetidos y probados del valor de los cactus, la duda y el escepticismo han llegado a negar las condiciones de estos vegetales, solo por el hecho de que algunas variedades que Burbank señala como inermes, no lo eran en absoluto o porque no alcanzaban siempre las enormes producciones que se asignaban; sin tener en cuenta que la carencia de espinas varia según las variedades y que los rendimientos, como en todos los vegetales, se subordinan a la benignidad del clima, a las aguas, a las tierras, a los abonos y al cultivo. Adaptados en su lugar apropiado y al influjo de factores favorables, es injusto negar el papel que pueden representar los cactus en la riqueza agrícola y ganadera de muchos países, que sin ellos la tienen muy menguada.

Confirman estas apreciaciones lo que acerca los cactus hace constar la prensa americana. Ultimamente una revista de Washington daba cuenta del concepto que merecía a los euportes del Departamento de Agricultura de los Estados Unidos, quienes estiman los productos de los cactus, en los años más malos, entre 23 y 25 toneladas por acre, equivalentes de 64 a 178 toneladas por hectárea.

El *Fénix*, de Montevideo, comentando estos datos, añade que el forraje producido por los cactus lo come con mucho gusto el ganado y hace además constar que los tipos de cactus obtenidos por Burbank se prestan, por la abundancia de las frutas, a ser utilizados económicamente por la destilería.

ciudad, en el local del Círculo Tradicionalista (Taules velles, 8, 2.º), y los de fuera, ya mediante carta dirigida al mismo Círculo, ya por encargo de persona conocida.

En el recibo de pago de la suscripción habrá un número de orden, que será válido para el acto del sorteo.

El sorteo se celebrará el primer domingo de Septiembre a las tres de la tarde en el salón del Círculo Tradicionalista de Tortosa. El acto del sorteo será público.

Previamente se anunciará el número de bolas que entrarán en el sorteo, y en el momento de colocarlas en la bolsa todos los asistentes tendrán derecho a revisarlas.

Tortosa 17 Julio de 1915.

LA REDACCION.

Planta resistente a las inclemencias, muy rústica, creciendo en cualquier terreno, salvo los muy húmedos, como hemos dicho anteriormente, cubriendo asimismo las calvas más infecundas, que lleva la producción a las tierras más ubérrimas, tales son los vegetales que Burbank ha obtenido. Según el periódico señalado, el opuntia inermes o cactus Burbank hállase muy cultivado en el Sur de la República Argentina y cada día son mayores las extensiones a él dedicadas.

Los modestos ensayos de su cultivo hechos en España estos últimos tiempos aconsejan también consagrarle mayor atención.

Bien lo merece planta tan rústica y sobria, que arraiga vigorosa en las grietas de los riscos y en las más desnudas y áridas tierras, como produce forraje abundante de conservación casi indefinida, en las condiciones que ofrece para dar aún en pleno invierno pasto tierno y fresco, tan inapreciable para la producción de la leche y para el engorde de los terneros.

Extendiendo y cuidando, como merecen estos vegetales, muchas de nuestras zonas poco favorecidas por la naturaleza seguramente hallarían medios para aumentar en proporción notable las producciones y su riqueza. Poco habría de costar el ensayo, que consideramos conveniente lleven a cabo los agricultores.

R. DE MAS SOLANES.

Después de leído este ejemplar dese a quienes puedan leerlo con provecho.

En nuestro Círculo

El acto de anoche

De gran acontecimiento puede calificarse la conferencia que nuestro distinguido y entusiasta correligionario D. Antonio Tayadella dió en nuestro Círculo en la noche de ayer.

El amigo Tayadella es un orador de altos vuelos, de palabra cálida, al par que dulce, convincente y que atrae, a parte de otras muchas cualidades que ya quisieran para sí los muchos oradores de trinquete y parideras que pululan por esta ciudad.

Cooperaron también al acto los entusiastas jóvenes del Requeté señores Cavé y Roig, los cuales estuvieron muy felices, haciendo gala de poseer facultades de verdaderos oradores.

El numeroso público que llenaba por completo el salón de actos premió cada uno de los párrafos de las disertaciones con calurosos y frenéticos aplausos, que nosotros repetimos desde estas columnas.

Merece plácemes la Junta de nuestro Círculo por la organización de dicho acto, al que debieran seguir otros de igual índole para bien de nuestra Causa.

Bachillerías

Nuestros republicanos están empuñados, desde un tiempo acá, en decir que el gran Pi y Margall, al lado de su Marcelino, es un cero a la izquierda.

Es que Pi y Margall no había conseguido nunca en un lapso tan corto de tiempo jugar tanto el ridículo y hacer tantas botaratas como su ídolo.

¡Lo que vislumbra la galería que le sigue y aplaude!

Para muestra un botón de la cul...tura republicana.

Es tanta la libertad que quieren dar, que ya no saben como repartirla... entre ellos

En la sesión celebrada el martes por la noche por la Junta de vocales asociados, quisieron dar un poco de cultura y de libertad de la que ellos disfrutaban, y para ello se dieron la consigna de que no se dejara entrar en el salón de sesiones a un señor vocal del bando contrario, que... aunque muerto, se las trae, para que no les molestase cantándoles las verdades del barquero y entorpeciera el modo de administrar a lo republicano.

Pero héte aquí que dicho señor, sin temor a la muerte que le decretaron los valientes, se introduce en el salón y empieza a cantar la *palinodia* al reparto confeccionado por los sabios estadistas.

El gallinero se alborota, los oradores de mitin se quedan mudos ante tales verdades, la tempestad arrecia de firme; profiriéronse gritos y amenazas por parte de los que

quieren libertad para... ellos, y el Alcalde, pálido y tembloroso, asómasse un papel a las narices y dice despues (¡já, já, já!) de haberlo leído, dirigiéndose a sus secuaces: ¡Ciudadans, siguem civilizats!

Cuando él lo dice... ¡cuánta cultura deben tener toda esa manada de borregos!

¡Mucha libertad y poca educación!

En nuestro Ayuntamiento ha empezado ya a cumplirse algo de lo que ordena el programa político que defienden los que hoy rigen aquella casa.

Pues ha empezado ya a verificarse la célebre y tan cacareada *repartidora*.

Pero no crean Vdes. que se reparte el dinero que tienen en sus arcas de caudales nuestros republicanos y diputado, no.

Ha empezado la *repartición* de... prebendas y destinos... entre los que todo lo quieren para bien del pueblo. ¡Farsantes!

Para que pueda continuar por el camino que se ha trazado, ¡viva V. muchos años, Sr. Alemany!

No parece sino que D. Marcelino se ha propuesto hacer y deshacer lo que le dicte su realísimo orgullo.

Desde remotos tiempos hay la tradicional o la buena costumbre en nuestra ciudad de: los que vienen ir por la izquierda y los que van por la derecha, a fin de evitar que nadie pueda hacer valer ningún derecho, que todos quisieran tener, por medio de la fuerza bruta.

Pero a nuestro hombre no hay quien se lo haga entender, pues él, ya sea por falta de memoria, ya por capricho, siempre ha de llevar la contraria.

Pero no es esto todo, sino que al que no hace el *rendiví* a su *excelencia* y deja el paso libre por allí adonde su soberbia le encamina le dá un codazo que le tumba de espaldas.

Este caso se ha repetido ya muchas veces, por lo que advertimos a su *señoría* que, de volver a suceder, contestaremos en idéntica manera a sus *cariñosos* y *cortesés* saludos.

Tarjetas postales

de D. Carlos y D. Jaime de Borbón

Gran surtido en la papelería de Biar-nés, Ciudad y Pasaje Franquet.

FRANCISCO CALBET

Cerredor Real de Comercio Colegiado
Calle de San Ildelonso, esquina a la de Baños, 2

Además de la intervención en toda clase de operaciones mercantiles de Banca, Bolsa y Cambio, así como el pago de cupones de papel de la Deuda del Estado y Empresas particulares, se dedica esta casa a la intervención en la compra y venta de fincas rústicas y urbanas y colocación de capitales, a cuyo objeto se ha montado un centro de contratación de toda clase de inmuebles con variedad de agentes discretos y activos.

Imp. Francisco Biar-nés, O'Callaghan, 5

Cemento Portland Artificial ASLAND

OBRAS IMPORTANTES DONDE SE HA EMPLEADO EN ESTA REGION

Canales del Ebro en Tortosa

Cimentación y pilas del puente del ferro-carril sobre el Ebro

Defensas contra avenidas del Ebro y en varias cimentaciones y presas de pantano



Marca registrada

Pantano de Riudecañas, Reus

Obras del Puerto de Tarragona

UNIFORMIDAD Y CONSTANCIA EN LA COMPOSICIÓN

PRODUCCION ANUAL 2.000.000 sacos

OFICINAS: Plaza de Palacio, 15 • BARCELONA

PIDANSE CERTIFICADOS DE ENSAYOS Y CERTIFICACIONE

Disponible

Grandes Almacenes JORBA de Barcelona

Representante en Tortosa y su Diócesis

JUAN MOREIRA

Sombreros de Sacerdote desde 3'50 pesetas. Hábitos talaes, ornamentos, estatuaria, orfebrería, libros litúrgicos, etc., etc. — Precios sin competencia.

Informes, Presupuestos y Cálculos, pedidos a

JUAN MOREIRA

Arrabal de San Vicente, TORTOSA :: :: :: :: :: :: :: :: ::

DR. J. FERRER

Especialista en enfermedades de mujeres y niños

PARTOS

Plaza de la Catedral, 2. pr. 1. TORTOSA

ESTA LOCO

quien diga que las LAMPARAS ELECTRICAS que se venden en la gran Hojalateria de

Eduardo Lluch Calvo

Plaza de la Catedral, no son las que más duran, más baratas cuestan y mejor luz dan.

Taller de Escultura



Exposición de trabajos en mármol

Mariano Martí

Elaboración especial en panteones, lápidas, chimeneas y escaleras. Modelos en madera y yeso, mostruarios de lápidas de 25 pesetas a 2.000.

Calle de San Antonio, 12, y Sensalsacosta, 1.—TORTOSA

Fàbrica de Alpargatas



LLASAT

TORTOSA

LOS QUE TOMAIS Ó DAIS A VUESTROS HIJOS ACEITE DE HIGADO DE BACALAO SOLO Ó EMULSIONADO LEED



Ciertamente, no hallaréis medicamentos de efectos tan preciosos y seguros como el aceite de hígado de bacalao pero debéis saber, que por superar el consumo a la producción, la mayoría del que se expende en el comercio es falsificado y que sus magníficos efectos solo se consiguen a condición de que sea puro y bien elaborado. por o cual debéis exigir la marca GEVE. El Aceite GEVE se elabora bajo dirección facultativa, según las reglas de la moderna opoterapia; los hígados son siempre frescos, seleccionados y se emplea para su extracción simplemente una presión suave. Su pureza está garantizada por el análisis de eminentes químicos, cuyos certificados acompañan a los frascos.

El Aceite GEVE es superior a las emulsiones, hoy desacreditadas y rechazadas por contener apenas aceite, siendo el resto sustancias necesarias para emulsionarlo de acción inútil cuando no perjudicial.

Depósito general: Farmacia Vergés, Tortosa